
 Transformando vidas



#EspolTransformaVidas

“Iniciaré definiendo a la ESPOL en 3 palabras: 'Mi eterna Escuela'. ESPOL es el 
lugar en el que pienso que todo es posible porque ha influenciado positivamente 
en mi vida. En esta institución inicié cursando mis estudios de grado, etapa donde 
pude estudiar y podría decir que tuve mi primera responsabilidad laboral como 
ayudante académico. Ser ayudante académico despertó mi interés de querer 
impartir mis conocimientos a otras personas, por lo cual hoy soy Técnico Docente. 
En el afán de fortalecer mis conocimientos y consolidar mi carrera profesional 
actualmente estoy cursando la Maestría de Ingeniería en Petróleo que oferta mi 
facultad. En cuanto a lo profesional he dejado expuesto que ESPOL es mi eterna 
escuela, pero también debo mencionar que en lo personal me ha enseñado a ser 
una persona resiliente, responsable, eficiente, comprometida con mi labor”.

Cecibel Castillo Olvera
Técnico Docente en la Facultad de Ingeniería en Ciencias de la Tierra

“ESPAE ha sido responsable de cambios importantes en mi vida, tanto en lo 
profesional como en lo laboral. Siendo Ingeniero Mecánico de la ESPOL, me 

gradué de la Maestría de Administración de Empresas, cuarta promoción, y años 
después, obtuve un doctorado. Siempre digo que ESPAE transforma; después de la 

maestría profesionalmente accedí a nuevas posiciones en administración y 
dirección. Comencé a trabajar en ESPAE en 1994, y cinco años después inicié el 
doctorado, sin tenerlo entre mis planes, motivada por ESPAE. Esta ha sido una de 

mis mejores experiencias, lo disfruté muchísimo, y hemos obtenido resultados 
provechosos. Me encargué de la dirección de ESPAE en 2002. En este rol, el 

doctorado me dio una nueva perspectiva y la oportunidad de ser recíproca, y 
contribuir con la transformación de la Escuela de Negocios de la ESPOL, ahora 
posicionada en el conjunto de escuelas de negocios de excelencia en América Latina”.

Virgina Lasio
Profesora de ESPAE

“Al 2021, ya son 28 años vinculada a la ESPOL como resultado de la búsqueda 
de la excelencia de formación en Ecuador. Soy parte de su primera promoción de 
Economistas; y he trabajado para ella por 24 años, cristalizando mi vocación de 
servicio y transformación positiva dentro y fuera de la ESPOL. Parte de mi ciclo 
de la vida ha sido con la ESPOL, siempre con el mejor ánimo para seguir 
vinculada, pues aquí encontré la fuente de transformación de la sociedad: los 
jóvenes que le confían a la Politécnica su formación profesional. 
Vivir es decidir. ESPOL es mi alma mater por decisión”.

Mariela Méndez Prado
Profesora de la Facultad de Ciencias Sociales y Humanísticas
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“Desde el preuniversitario la ESPOL me encaminó a ser cada día mejor, a no 
conformarme con solo saber, sino también a poner en práctica el conocimiento y 
transformar mi entorno, todo en un marco de compañerismo, respeto y honestidad. 
Con excelentes maestros, en ESPOL pude conocer el valor de trabajar en equipo y 
las ventajas de colaborar en proyectos para lograr un cambio positivo en la 
sociedad. Mi alma mater me formó para ser un profesional con valores humanos, 
con pasión por el trabajo y con destrezas para vencer retos y dificultades. Hoy 
como profesor, la universidad me motiva e impulsa a dar lo mejor y a buscar la 
excelencia para beneficio de la comunidad. La ESPOL es la llave para lograr los 
sueños".

"Un factor común de todo politécnico es el sentimiento de orgullo de pertenecer a 
tan noble institución. Sentimiento que en mi caso empezó a formarse poco antes de 

iniciar mi carrera de Ingeniería en ESPOL y fue cuando participé en la Olimpiada 
Iberoamericana de Matemáticas, y entré por primera vez a sus aulas; porque en 

ese momento supe que era ahí donde pertenecía. La ESPOL forma el carácter, 
dicen, y es cierto puesto que se forja a través de los distintos obstáculos que nos 
toca sobrellevar para alcanzar el ansiado título profesional, pero sobre todo la 

EPOL deja marcado en ti su ADN, ese que te hará buscar siempre la excelencia y 
el compromiso de dejar su nombre en alto".

“ESPOL ha fortalecido en mí un sentido de perseverancia, de lucha y 
dedicación a lo largo de todos estos 7 años de servicio en la entidad. Estos 
valores trabajados durante este período han logrado una transformación en mí, 
forjando la parte humana, el sentido común y la proyección; valores que me han 
ayudado a mejorar mi desempeño en el puesto en que laboro y, adicionalmente, 
me ha brindado la oportunidad de realizar un emprendimiento relacionado a mi 
profesión que me ha inspirado a mejorar día a día el servicio a la comunidad; y a 
sentir que todos los días aporto con mi granito de arena a un país que tiene 
altibajos, pero que me ha brindado todo lo que soy”.

Patricio Cáceres Costales
Profesor de la Facultad de Ingeniería en Mecánica y Ciencias de la Producción 

María Nela Pastuizaca
Subdecana de la Facultad de Ciencias Naturales y Matemáticas

Jonathan Castro Lara
Analista de laboratorio de Investigación en la Facultad de Ingeniería Marítima y Ciencias del Mar
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“Desde mi etapa estudiantil, la ESPOL me enseñó a trabajar duro para 
conseguir mis metas; a entender que la excelencia no la hace sola una 
prestigiosa institución, sino el esfuerzo y compromiso puesto en cada paso hacia un 
objetivo trazado. Como profesional, la ESPOL me ha dado la oportunidad y 
capacidad de aprovechamiento del mejor recurso que uno puede tener: el 
humano. Formar estudiantes apasionados por la ciencia y poder compartir sus 
logros ha tenido un impacto significativo en mí, tanto en lo personal como 
profesional. Pertenecer a esta Institución causa en mí una motivación constante 
para alcanzar, con esfuerzo, objetivos que en mi ámbito profesional pueden 
traducirse en grandes cambios positivos para importantes sectores de la 
sociedad”.

“A través de mis años de estudios, ESPOL me ha enseñado muchas herramientas, a 
ser responsable y trabajar en equipo. Con este conocimiento he podido, también, 

sacar adelante mi emprendimiento. Este me ha permitido solventar mis 
necesidades diarias y especialmente las de mi hija; y, aunque a veces he querido 

rendirme por el peso de todas las responsabilidades, la Unidad de Bienestar 
Politécnico, profesores y consejeros siempre han estado para brindarme un 

consejo y motivación para continuar y lograr mis metas académicas y 
profesionales. En Pandemia también descubrí que me gusta compartir los 

conocimientos adquiridos en las aulas, específicamente los de Matemáticas, con 
niños que no contaban con las herramientas tecnológicas necesarias para 

continuar con su preparación escolar. Definitivamente estoy devolviendo las 
enseñanzas de la ESPOL a la sociedad, porque lo más importante es pensar en lo 

que uno puede dar...".

“He podido aprender y entender a lo largo de esta carrera, los valores más 
destacables como la empatía, solidaridad, respeto a los demás. Antes de 
ingresar a la institución, para mí eran solo valores escritos en papel. Ahora veo que 
son fundamentales para una convivencia armónica con los demás; los tengo muy 
presente como base para mi vida y los aplico todo el tiempo. En el aspecto 
profesional he logrado construir sólidos conocimientos y aplicarlos en distintos 
proyectos de manera íntegra y ética, donde los resultados han sido satisfactorios, 
no solo enfocándonos en el cumplimiento, sino en mejorar las expectativas de lo 
que se propone”.

Diego Quito Avila
Profesor de la Facultad de Ciencias de la Vida

Dullis Mosquera Martínez
Estudiante de Estadística, Facultad de Ciencias Naturales y Matemáticas

Kerly Cervantes Maridueña
Estudiante de Telemática, Facultad de Ingeniería en Electricidad y Computación
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“Creo que algo que jamás olvidaré de la ESPOL son las relaciones que he llegado 
a entablar, ya sea con un compañero de clases, un profesor o la señora del 
quiosco. He aprendido y vivido un montón de experiencias, tanto de vida como del 
ámbito profesional, que me han ayudado -en cierta parte- a ser como soy y 
pensar como lo hago ahora. La vida a veces pega bastante fuerte, pero a pesar 
de todo, siempre es bueno saber que tienes personas que confían en ti y te 
alientan a seguir adelante. He mencionado todo esto porque una vez escuché por 
ahí ‘Todos somos ESPOL’ y es verdad… todos somos ESPOL, compañeros de 
clases, trabajadores, profesores, amigos... todos tienen algo que enseñarte”.

“Yo venía de una burbuja social desde donde veía la vida en una cómoda 
posición. No conocía más que el entorno de quienes me rodeaban, grupos de 

cierta forma privilegiados. Al ingresar a la ESPOL conocí compañeros que tenían 
otras prioridades y sistemas de vida; con ello inicié mi camino para romper 

prejuicios y estereotipos, conocer realidades que, hasta ese entonces, me eran 
ajenas. La ESPOL transformó mi visión del mundo, donde entendí que lo mejor se 

construye en consenso, me ha dado la oportunidad de tener el conocimiento 
como primera fuente para empatizar y sensibilizarme ante otras verdades, 

comprendiendo que la mía no es la única ni la mejor. Me abrió las puertas en el 
sector turístico, pudiendo aportar con esa misma amplia visión, donde el 

conocimiento es la verdad al servicio de la sociedad”.

“En la ESPOL he logrado moldear al profesional y ser humano que ahora soy. En la 
parte humana, a comprender y relacionarme con las personas para un convivir con 
dignidad y armonía. Encontrando fortalezas en la sencillez, perseverancia y 
claridad en ideas; lo cual me ha fortalecido y bendecido y, por sobre todo, porque 
decidí hacerlo todo con felicidad. En lo profesional encontré la grandeza del ser 
en la humildad, que me enseñó el placer por comprender, conocer, descubrir y de 
transmitir conocimientos tanto culturales, sociales, científicos. Me dio la 
oportunidad de fortalecer mis capacidades investigativas con el apoyo en mi 
formación de postgrado, a potenciar los nexos con otras instituciones e 
investigadores a nivel nacional e internacional, a trabajar en REDES, a competir, 
buscar fondos para no detener las investigaciones. Desarrollar capacidades para 
prever consecuencias, hacer planes y ponerlos en ejecución partiendo de los 
hechos existentes. A trabajar de la mano con las empresas y centrar las 
investigaciones en solucionar sus problemas. A innovar y contribuir con la matriz 
productiva en el buen uso de la biodiversidad y sus residuos agroindustriales con el 
desarrollo de productos de alto impacto y consumo. A trabajar con otras áreas de 
conocimiento: Marketing, Comunicaciones, etc. y, por sobre todo, a compartir mis 
experiencias a los estudiantes y en su formación como seres humanos y 
capacitarlos para enfrentarse a la vida laboral”.

José Cruz Toro
Estudiante de Diseño, Facultad de Arte, Diseño y Comunicación Audiovisual

Carla Hidalgo Briones
Analista de Comunicación en la Facultad de Ciencias Sociales y Humanísticas

Patricia Manzano Santana
Profesora de la Facultad de Ciencias Naturales y Matemáticas y de la Facultad de Ciencias de la Vida 
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“Mi deseo de ser Ingeniero Electrónico se cumplió gracias a los buenos maestros 
que tuve cuando fui estudiante de ESPOL. Años después, cuando fui decano de la 
FIEC, tuve la satisfacción de agradecerles homenajeándolos cuando se jubilaron. 
Gané una beca de ESPOL para estudiar la maestría en Ingeniería Biomédica en la 
Universidad de Texas. Al regresar me propuse dos retos, crear el área de 
Electrónica Médica y ayudar a elevar la eficiencia de graduación de ESPOL, 
metas que cumplí siendo director de tesis de 338 ingenieros especializados en 
esta área. Años más tarde promoví la creación de la Maestría en Ingeniería 
Biomédica de ESPOL, la cual está iniciando su tercera cohorte. Fui el líder del 
equipo que obtuvo la primera patente industrial de ESPOL y me enorgullece 
haber sido guía y profesor de varias generaciones de ingenieros, a quienes les 
transmití la mística politécnica, que es la característica que nos identifica”.

“ESPOL ha sido una de las experiencias más importantes en mi vida que, 
durante todos estos años, ha ido aportando poco a poco en mi transformación 

humana y profesional. ESPOL me ha brindado múltiples experiencias profesionales 
donde he aprendido a utilizar mis propias habilidades y crear nuevas 

capacidades; a buscar formas creativas de resolver problemas y a no decirle no a 
los nuevos retos. Además, me ha dado la oportunidad de conocer personas con 

mucho espíritu, talento, entusiasmo y motivación de quienes he aprendido mucho. 
También me ha permitido compartir con estudiantes muchos de ellos ahora 

profesionales, quienes me hicieron participar de sus ilusiones profesionales. A 
través de ESPOL tengo el orgullo de ser parte de una gran comunidad a quien 

considero mi familia”.

“Desde que entré a ESPOL vi un mundo lleno de oportunidades. Es cierto que la 
universidad nos saca un par de lágrimas hasta adaptarnos, pero una vez que lo 
hacemos, hay una infinidad de actividades que podemos realizar que nos permiten 
crecer día a día. He podido conocer amigos increíbles que espero que en un 
futuro sean mis colegas, he tenido la oportunidad de ser ayudante de gestión y de 
docencia, donde he podido trabajar en conjunto con profesores y estudiantes para 
mejorar la educación del país. Luego tuve la oportunidad de ser presidenta de la 
facultad y me llena de cariño y felicidad poder aportar así sea con un granito de 
arena en la vida profesional de todos mis compañeros y dejar una marca en la 
universidad. En mi intercambio a una universidad de Bolivia pude no solo aprender 
una nueva rama de mi carrera, sino también aprender métodos y culturas de otros 
países... Sé que muchos de mis compañeros tienen prisa por graduarse, pero 
personalmente no quiero que esta etapa acabe, quiero seguir explorando y 
explotando todo lo que la ESPOL tiene para brindarnos y quiero seguir 
preparándome para ser una excelente profesional”.

Miguel Yapur Auad
Profesor de la Facultad de Ingeniería en Electricidad y Computación

Otilia Alejandro Molina
Profesora de la Facultad de Ingeniería en Electricidad y Computación

Jhoanna Yánez Yépez
Estudiante de Ingeniería Civil, Facultad de Ingeniería en Ciencias de la Tierra
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“La ESPOL le dio estabilidad a mi vida: me formó y me transformó. Cuando 
ingresé a estudiar en la ESPOL, ya había pasado por una gran cantidad de 
trabajos. Incluso había abandonado una carrera en otra universidad por 
problemas económicos. Aquí pude estudiar gracias a becas. Aquí fui estudiante, 
ayudante y practicante, para luego convertirme en un servidor público. Cuando 
debido a la delincuencia estuve en una sala de cuidados intensivos, mis 
compañeros y antiguos profesores estuvieron siempre pendientes de mí, y cuando 
regresé, me recibieron con gran alegría. Adoro a la ESPOL y me encantaría que, 
cuando llegue el momento, mis hijas elijan esta institución como su alma mater”.

“En ESPOL he logrado el máximo crecimiento profesional y personal de mi 
trayectoria como docente e investigador. ESPOL me ha proporcionado las 
herramientas para el desarrollo de mi trabajo como investigador en artes, 

facilitando el financiamiento para afrontar los proyectos de investigación, las 
publicaciones y los congresos. De todas las instituciones de Ecuador que he 

conocido, sin duda, ninguna funciona con la formalidad, la excelencia y el 
compromiso ético de ESPOL. Además, convivir diariamente con los compañeros, 

en este espacio natural bucólico y tranquilo, es otro de los encantos de la 
universidad donde llevo 6 años trabajando. Compañeros y amigos: acá en ESPOL 

he podido conocer a varios de mis mejores amigos, que serán compañeros de 
viaje para el resto de mi vida”.

“Nací en Calceta, Manabí. Mi primaria fue en una escuela de campo, con apenas 
dos profesoras. Desde muy pequeño me fue inculcado el amor por los estudios por 
parte de mi abuela paterna y mi madre, quienes me inspiraron. Con el afán de que 
progresáramos académicamente, mis padres eventualmente se mudaron a la 
ciudad para darnos mejores oportunidades. Llegado el momento de elegir mi 
universidad, mi hermana mayor tuvo una gran incidencia, convenciendo a mis 
padres de enviarme a la ESPOL, donde accedí a una carrera por mis aptitudes. 
Dentro de la ESPOL tuve la fortuna de ser guiado por grandes maestros que, 
llegado el momento, me dieron la oportunidad de iniciar mi vida profesional en la 
institución. Desde la primera vez que di clases, he tenido el compromiso de brindar 
a otros oportunidades similares a las mías y ahora como directivo puedo incidir en 
cambios, pensado en inclusión. Mi eterno agradecimiento a la ESPOL porque gran 
parte de mi crecimiento se lo debo a la educación y valores que aquí recibí. Me 
enorgullece el camino recorrido, porque es un recuerdo constante de lo importante 
que es dar acceso a educación de calidad, para transformar vidas y crecer 
pese a las dificultades”.

Je�erson Mero Aguilar
Analista de Comunicación en la Gerencia de Comunicación Social y Asuntos Públicos

Miguel Alfonso Bouhaben
Profesor de la Facultad de Arte, Diseño y Comunicación Audiovisual 

Marcos Mendoza Vélez
Decano de Postgrados
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“Durante mi tiempo de estudiante, los profesores me transmitieron responsabilidad 
en el trabajo e interés en la ciencia y la tecnología. Luego la universidad me ayudó 
a formarme como académico en un área técnica de interés personal, de manera 
que he podido responderme a algunas preguntas y he colaborado modestamente 
al desarrollo particular de nuestra industria. Finalmente, como docente, el 
ambiente académico de nuestra universidad me ha permitido desarrollar mis 
habilidades como docente, interactuar con académicos de diversas áreas y 
culturas, y disfrutar del entender y desarrollar la tecnología en mi área”.

“ESPOL ha sido para mí una etapa de cambios, de nuevas experiencias y la 
base de mi carrera laboral que me ha permitido fortalecer mis aptitudes y crecer 
como profesional. Siendo lo más gratificante, haber adquirido y contribuido con 
mis conocimientos en las áreas académica y de investigación para el desarrollo 

de la sociedad. Hoy quiero agradecer a ESPOL por hacerme parte de su equipo 
de trabajo y sentir el espíritu politécnico que nos une, siendo nuestro ADN ESPOL, 

por la confianza de sus directivos en las responsabilidades asignadas que han 
sido de gran valor a mis proyectos y metas, y, además, por apoyar y valorar mi 

esfuerzo para alcanzar con éxitos mis objetivos propuestos. En la ESPOL he 
sentido el acompañamiento cuando lo he necesitado y eso se agradece siempre”.

José Rolando Marín López
Profesor de la Facultad de Ingeniería Marítima y Ciencias del Mar

Andrea Freire Peñaherrera
Asistente de laboratorio de Investigación en la Facultad de Ingeniería Marítima y Ciencias del Mar


